

**Zeitschrift:** Revue vaudoise de généalogie et d'histoire des familles

**Herausgeber:** Cercle vaudois de généalogie

**Band:** 31 (2018)

**Vorwort:** Éditorial

**Autor:** Rochat, Loïc / Rappo, Lucas

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 03.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Éditorial

Loïc Rochat et Lucas Rappo

Après les banquiers en 2017, ce numéro de la *Revue vaudoise de généalogie et d'histoire des familles* (RVGHF) présente un volume thématique consacré à un autre fleuron de l'économie suisse: l'hôtellerie. Le canton de Vaud est particulièrement bien placé pour un tel sujet. Les grands hôtels ne manquent pas; on pense spontanément à Montreux et à ses établissements bordant le lac ou à certaines luxueuses maisons lausannoises. Cependant, il ne faut pas négliger la petite hôtellerie. À travers les articles de quelques contributeurs, le lecteur pourra découvrir un aspect parfois oublié du tourisme de notre région. L'hôtellerie et son développement sont intimement liés à la présence et au passage des étrangers comme nous le verrons. Naturellement, le tourisme a aussi ses modes, ses hauts et ses bas. Certains lieux bien fréquentés un temps sont plus tard abandonnés voire détruits.

Le Cercle vaudois de généalogie entame cette année sa 3<sup>e</sup> décennie d'activité et la *Revue vaudoise de généalogie et d'histoire des familles* (RVGHF) demeure son fer de lance, sa vitrine et surtout sa réalisation majeure d'année en année. Il est, pour nous, essentiel de la sauvegarder et de poursuivre sa publication à une époque qui voit fleurir les revues numériques mais fortement baisser l'édition traditionnelle de versions papier. Les subventions pour l'aide à la publication d'ouvrages historiques sont de plus en plus difficiles à obtenir et l'effectif des membres du

Cercle subit actuellement une tendance à la baisse. Ces deux phénomènes font que nous devons aujourd'hui redoubler d'attention dans le financement de la *Revue* sans toutefois toucher à sa qualité tant sur le fond que sur la forme.

Pour ce volume consacré aux familles d'hôteliers, toute notre gratitude va à la direction de l'École hôtelière de Lausanne (EHL) pour son soutien financier et sa commande de nombreux exemplaires qu'elle souhaite offrir en cadeau de fin d'année à ses enseignants et collaborateurs. Ce coup de pouce est essentiel et nous permet d'aller de l'avant cette année sans crainte.

De même, nous remercions vivement les auteurs qui nous ont aimablement offert leurs contributions, pour le plaisir des lecteurs autant que pour le progrès de la connaissance dans le sujet abordé ici.

Ce numéro débute par une introduction de **Laurent Tissot**, spécialiste de l'histoire de l'hôtellerie et du tourisme et professeur émérite à l'université de Neuchâtel. Dans sa contribution, il synthétise les différents éléments que l'on peut tirer des quatre autres contributions, parmi lesquels l'innovation et l'internationalisme des hôteliers et hôtelières suisses.

En article de tête, **Sandrina Cirafici et Pierre-Yves Pièce** prolongent l'histoire des établissements de Bex, nés avec

l'enthousiasme pour les bains de la région. Dans leur contribution, l'ensemble de l'histoire des hôtels de Bex est retracée, depuis le XVIII<sup>e</sup> siècle jusqu'à la deuxième moitié du XX<sup>e</sup> siècle. Les familles hôtelières s'y succèdent aux côtés des hôtes de marque ayant fréquenté les lieux. Le lien entre hôtellerie et modes est indubitable en ce qui concerne Bex; en effet, au gré des besoins et des évolutions en matière thermale, les établissements vont de succès en décrépitude. Cet article fournit un impressionnant panorama du destin des hôtels et des hôteliers de Bex-les-Bains, basé sur de nombreuses sources et documents.

À Yverdon-les-Bains, une famille a régné en maître sur les plus grands établissements, la famille Émery. Débutant sa saga familiale et hôtelière à Yverdon, **Cécile Chombard Gaudin** emmène le lecteur dans de nombreuses villes et palaces dans lesquels les membres de cette famille vaudoise ont exercé: Yverdon, bien sûr, Montreux, Évian, Nice, Menton, etc. Il s'agit ici d'une authentique famille hôtelière, débutant sa trajectoire au XIX<sup>e</sup> siècle avec Siméon Émery qui achète en 1844 un hôtel à Yverdon. Sur trois générations, jusqu'après la

Seconde Guerre mondiale, les membres de cette famille seront influents dans de nombreux hôtels en Suisse et en France. Le destin des Émery est ainsi intimement lié à l'évolution du tourisme, en particulier à celui des palaces, entre la Riviera vaudoise et la Côte-d'Azur.

Plus modestement, Jean Leresche est actif à Ballaigues, dans le Jura vaudois, où le tourisme s'est également développé dès la fin du XIX<sup>e</sup> siècle. Entrepreneur et hôtelier, cet homme, présenté par **Simon Leresche**, atypique et peu connu, ainsi que ses descendants, met en lumière les dynamiques économiques du Jura vaudois, en particulier son aspect touristique méconnu.

Finalement, **Mathieu Narindal**, doctorant à l'Université de Neuchâtel, fournit une contribution plus générale sur les familles hôtelières en Suisse entre les XIX<sup>e</sup> et XX<sup>e</sup> siècles, sur leurs stratégies matrimoniales endogames et leurs visées dynastiques. De plus, les hôteliers et hôtelières suisses font preuve d'une grande mobilité, anticipant les développements d'une économie globalisée. L'auteur démontre également le rôle fondamental joué par les femmes dans le succès des entreprises familiales.